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La Fiscalía General de la República 
(FGR) informó el pasado jueves que 
no encontró sustento alguno para 

perseguir al general Salvador Cienfuegos 
Cepeda, exsecretario de la Defensa 
Nacional (SEDENA), por los delitos que se 
le acusaron en Estados Unidos. Si bien, 
esta exoneración fue pronosticada por 
múltiples analistas desde que el general 
regresó a territorio mexicano, pocos 
esperaban la postura agresiva mostrada 
por el presidente López Obrador ante el 
gobierno norteamericano.

El general Cienfuegos fue detenido en 
territorio estadounidense por los delitos 
de narcotráfico y lavado de dinero 
mientras realizaba un viaje familiar 
el 15 de octubre del 2020. La orden 
de aprehensión fue solicitada por la 
Administración de Control de Drogas 
(DEA), la cual investigaba a Cienfuegos 
Cepeda desde el 2013 pues sospechaba 
que mantenía comunicaciones con Juan 
Francisco Patrón Sánchez “H2”, líder de 
una organización de narcotráfico en 
Nayarit.

Cuando se dio a conocer el arresto, 
surgieron dudas respecto a si el gobierno 
mexicano estaba enterado o no de las 
gestiones en contra del general. En un 
principio, Andrés Manuel López Obrador 
afirmó estar al tanto de los planes de 
Estados Unidos, pero su nula estrategia 
de contención mediática delató su falta 
de conocimiento sobre lo acontecido.

Por no haber hecho parte al gobierno 
de México, la captura del general 
Salvador Cienfuegos fue considerada un 
movimiento ofensivo de la DEA en contra 
del Estado mexicano; específicamente en 
contra de las Fuerzas Armadas.

Bajo el argumento de realizar un gesto de 
fraternidad y confianza, a mediados de 
noviembre el gobierno norteamericano 
decidió retirar los cargos en contra del 

general Cienfuegos y lo dispuso al sistema 
mexicano para que este continuara los 
procesos de justicia correspondientes. 
De igual manera, entregó a México un 
expediente con más de 750 páginas en el 
que se copilaban las pruebas recabadas 
en contra de Cienfuegos Cepeda. Las 
principales pruebas consistían en las 
capturas de pantalla de presuntas 
conversaciones entre el general y 
narcotraficantes.

El Estado mexicano se comprometió a 
revisar las pruebas presentadas contra 
Cienfuegos para evitar cualquier tipo 
de impunidad, aunque, como ya se dijo, 
la expectativa era que se absolviera al 
exsecretario. La razón de este pronóstico 
es que en la actual gestión federal se 
ha establecido la mayor militarización 
gubernamental en la historia 
contemporánea de nuestro país. Por 
este motivo, era improbable que Andrés 
Manuel actuara en contra de quien fue 
el titular del Ejército durante el sexenio 
pasado, pues invariablemente repercutiría 
en la legitimidad del órgano al cual acaba 
de dotar facultades extraordinarias.

Cabe mencionar que el gobierno 
mexicano tenía a su favor que un 
sector importante de la opinión pública 
consideraba poco viables las pruebas y 
acusaciones de Estados Unidos en contra 
del general Cienfuegos. Las capturas 
de conversaciones en aplicaciones de 
mensajes no constituyen un medio 
probatorio contundente, además de que es 
poco factible que el titular de las Fuerzas 
Armadas sostuviera conversaciones 
no encriptadas con un narcotraficante 
intrascendente.

Lo único por hacer para confirmar la 
inocencia de Salvador Cienfuegos Cepeda 
era una investigación seria y exhaustiva 
por parte de la FGR, la cual garantizara 
que se usaron criterios jurídicos y no 
políticos. Desafortunadamente no ocurrió 

CASO CIENFUEGOS: CERRADO
LA REVISTA PENINSULAR

EDITORIAL 



Semanario de Información y Análisis Político 5

esto pues en tan solo dos meses la fiscalía concluyó 
sus indagaciones y, ante la indignación de muchos 
mexicanos, exoneró precipitadamente al general.  

El tema se complicó aún más con la postura 
agresiva que Andrés Manuel López Obrador 
mostró ante el gobierno norteamericano. Nuestro 
presidente ordenó a la Secretaría de Relaciones 
Exteriores publicar el expediente compartido por 
Estados Unidos con lo que transgredió tratados 
internacionales de intercambio de información; 
importante resaltar que fue un gesto de forma 
carente de fondo pues el documento tenía múltiples 
secciones censuradas. Asimismo, López Obrador 
calificó a la DEA de poco profesional, la acusó de 
haber fabricado acusaciones en contra del general 
Cienfuegos e hizo notar que la captura se realizó en 
vísperas de tiempos electorales.

Incluso el fiscal general, Alejandro Gertz Manero, 
salió al ataque al decir que la DEA “se rajó” porque 
no persiguió a Salvador Cienfuegos a pesar de 
supuestamente tener pruebas robustas en su 
contra. De la misma forma, el fiscal mexicano 
señaló que la DEA está buscando quien pague los 
costos políticos de su error, y que estaría dispuesto 
a llevar este caso a tribunales internacionales para 
esclarecer quién tiene la razón.

Existen varias interpretaciones para explicar la 
postura de nuestro presidente. Una de ellas es que 
esta confrontación era necesaria para dar carpetazo 

lo antes posible a la investigación contra Cienfuegos 
y así apaciguar la presión que existe sobre las 
Fuerzas Armadas, órgano el cual ha adquirido 
preponderancia significativa en el actual sexenio. 
Otra explicación refiere a que podríamos estar ante 
la construcción de un recurso discursivo utilizado 
con frecuencia en populismos latinoamericanos: 
el alarmismo en contra del “imperio yanqui”. 
Finalmente, una interpretación podía ser que 
la confrontación tiene el objetivo de distraer la 
atención de los ciudadanos de la pandemia y la 
campaña de vacunación, pues la primera está en su 
etapa más crítica y la segunda ha mostrado ser más 
lenta de lo esperado.

La exoneración del general Salvador Cienfuegos 
Cepeda cerró un capitulo controversial en la política 
mexicana, pero parece haber abierto un nuevo 
frente de batalla para López Obrador. Existían las 
condiciones para librar de culpa legítimamente 
al exsecretario de Defensa Nacional, pero el caso 
sufrió un exceso de politización por la difusión 
mediática que le dio el presidente.

La reflexión final natural sería que el titular del 
ejecutivo debe evitar hacer referencia a este tema 
pues le compete a la FGR. Sin embargo, después 
que el presidente dijera que las decisiones las toma 
el fiscal, pero él las avala y respalda, es evidente 
que la autonomía de la Fiscalía General está 
comprometida.
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CONT   CTO
CON LA POLÍTICA NACIONAL

CONTACTO
C O N  L A  P O L Í T I C A  N A C I O N A L

-Toma de protesta de Joe Biden
-Ricardo Anaya busca candidatura presidencial para el 2024
-Junta entre Gabriel García Hernández y Rogerio Castro 
Vázquez

Por Baltasar Barbolla

CDMX.- Este miércoles tomó protesta 
Joe Biden como el XLVI presidente en la 
historia de Estados Unidos de América, lo 
cual representó un cambio radical en la 
política interior y exterior de dicho país. 
–planteó la empresaria a los amigos de 
siempre para dar inicio a nuestra plática 
semanal- La ceremonia de inauguración 
fue distinta a todas las anteriores debido 
a la pandemia y a las amenazas de 
ataques armados en contra de la capital 
estadounidense. En vez de un público 
lleno de ciudadanos, los espectadores 

presentes fueron decenas de miles 
de policías y elementos de la Guardia 
Nacional.

-No cabe duda de que ahora veremos 
una administración muy diferente a la de 
Donald Trump. –afirmó el analista- De 
hecho, el mismo día que Biden entró en 
funciones firmó 17 órdenes ejecutivas 
para revertir acciones del gobierno 
anterior en temas fundamentales como 
migración, salud y medio ambiente.

Joe Biden, el XLVI presidente en la
 historia de Estados Unidos de América.
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- Si bien, las disposiciones en salud y medio 
ambiente afectan a todo el mundo pues 
implican la cancelación de la salida de Estados 
Unidos de la Organización Mundial de la 
Salud y su reinserción al Acuerdo de París, las 
decisiones que más le competen a México son 
las de migración. –expuso la jurisconsulta

-Coincido, amiga abogada. –asintió el 
editorialista- Probablemente la disposición 
más significativa en este sentido fue la 
cancelación de la construcción del muro 
fronterizo. Aunque no se derribarán los 727 
kilómetros construidos en los últimos años, 
el presidente Biden aseguró que destinaría 
fondos a la capacitación humanitaria y 
profesional de los agentes fronterizos.

-Otra modificación importante a la política 
migratoria norteamericana fue la desaparición 
del programa que devolvía a México 
inmigrantes en busca de asilo. Debido a 
este programa ya cancelado, nuestro país 
debía asumir de facto la figura de “tercer 
país seguro” a pesar de no contar con las 
condiciones necesarias para ello conforme a la 
legislación internacional. –recordó el político- 
En su momento, la presión de las nuevas obligaciones 
migratorias del Estado mexicano obligó a Tonatiuh Guillén 
López a renunciar al Instituto Nacional de Migración.

-Entre las medidas tomadas por Joe Biden sobre este 
tema que no afectan directamente a nuestro país, 
vale la pena mencionar la reapertura del sitio web de 
la Casa Blanca en español y los planes de regularizar 

la nacionalidad de millones de latinos en 
territorio estadounidense, específicamente 
a los “dreamers”.  –comentó la reportera, y 
explicó- Lo “dreamers” son los jóvenes latinos 
que residen en Estados Unidos e ingresaron 
cuando eran menores de edad.

-Nuestro presidente, Andrés Manuel López 
Obrador, reconoció que uno de los temas 
prioritarios de Biden fue la migración y recordó 
que hay 38 millones de mexicanos viviendo 
en Estados Unidos. Asimismo, como gesto de 
amistad para estrechar relaciones, le deseó 
que hubiera mucha tranquilidad y paz en su 
investidura. –expresó el consultor

- ¿Donald Trump dio algún mensaje de 
despedida? –preguntó uno de los presentes

-Sí, Trump se trasladó a su residencia privada 
previo a la toma de posesión de Joe Biden, y 
antes de subir al avión agradeció el apoyo 
dado durante su gestión, subrayó logros 
alcanzados en su gobierno como la creación 
de empleos y prometió a los ciudadanos 
estadounidenses regresar de algún modo.  –
contestó la empresaria- Se rehusó a asistir a 

la toma de protesta de Biden, con lo cual contravino las 
costumbres políticas de Estados Unidos, y se espera que 
en el futuro próximo se mantenga fuera de reflectores a 
la expectativa del resultado del juicio llevado a cabo en su 
contra en el Senado.

-Existía un nerviosismo palpable por el potencial 
acontecimiento de algún conflicto civil al iniciar la 

CONTACTO CON LA POLÍTICA NACIONAL

 
Ricardo Anaya 

Cortés, buscará 
–nuevamente- 
ser candidato a 
la presidencia 

en 2024.
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presidencia de Joe Biden, pero el día 
transcurrió sin mayores problemas. Esto 
permite darnos cuenta de la estabilidad 
que acaba de llegar a las instituciones 
gubernamentales norteamericanas, la cual 
se refleja en el ánimo y comportamiento de 
la sociedad.

-Estoy de acuerdo, Baltasar. –asintió el 
editorialista y concluyó- En su discurso, 
el presidente Biden prometió ser un 
gobernante para todas las personas, 
independientemente si lo respaldaron o no, 
y se comprometió a combatir la supremacía 
blanca y el terrorismo doméstico con el fin de 
restaurar a los Estados Unidos de América; 
objetivos sumamente complicados, pero 
por lo menos inició su camino al éxito con 
el pie derecho.
 

.  .  .

- ¿Prematuro? Probablemente sí, pero esta 
estrategia ha mostrado ser efectiva en 
el pasado; de hecho, así logró llegar a la 
presidencia Andrés Manuel López Obrador. 
–dijo el político en referencia al anuncio 
de Ricardo Anaya sobre su intención de 
competir por la titularidad del ejecutivo 
federal en las elecciones del 2024- Aunque 
no podemos olvidar que a López Obrador le 
tomó 12 años y 3 candidaturas cumplir su 
cometido.

-Pues Anaya es joven, entonces podemos 
suponer que cuenta con el tiempo necesario 
para esta empresa. Sin embargo, no 
podemos ignorar que un factor clave 
para el éxito de Andrés Manuel fue su 
extraordinario carisma y liderazgo social, 
características con las cuales no cuenta 
el excandidato presidencial blanquiazul. –
comentó la reportera- Al menos no en las 
dimensiones del actual presidente.

-No creo que sea mucho problema pues 
necesariamente las desarrollará tras los 
esfuerzos que llevará a cabo en los próximos 
años. –opinó el editorialista- En el video que 
publicó en sus redes, en el cual señalaba su 
interés por contender nuevamente como 
candidato presidencial del PAN, anunció 
que recorrería todo el país para contribuir 
desde las calles; esperaba acudir a 1000 
municipios en la primera etapa y aseguró 
que no pararía una vez iniciado su recorrido.

-Me pareció interesante que, de acuerdo 
al video, Ricardo Anaya rechazara la 
diputación plurinominal ofrecida por el 
PAN, ya que López Obrador también rehusó 
el mismo puesto. El PRD le ofreció al hoy 
presidente ser dirigente de su bancada en 
San Lázaro hace algunos años, pero este se 
negó pues consideraba que los legisladores 

tenían una mala imagen ante la población y 
no quería desprestigiarse.
-Dadas estas similitudes entre el plan 
de Ricardo Anaya y el proyecto de 
Andrés Manuel, ¿hizo algún comentario 
el presidente al respecto? –preguntó el 
escritor

-No, nuestro presidente únicamente dijo 
que le fuera bien (a Anaya). –contestó el 
consultor

-El queretano expresó no querer colaborar 
desde una tribuna u oficina sino desde 
la calle, como compartió nuestro amigo 
editorialista, y que apoyaría a los candidatos 
blanquiazules para las elecciones de este 

año. –expresó la empresaria- Prometió 
trabajar con pasión, sin obsesiones y 
haciendo equipo con la oposición para hacer 
contrapeso al gobierno mentiroso, e igual 
afirmó que un sexenio más con un gobierno 
de Morena destruiría definitivamente a 
México.

- ¿Cómo tomaron los panistas este destape? 
– preguntó uno de los presentes

-El presidente nacional del PAN, Marko 
Cortés, reconoció que Ricardo Anaya tiene 
un liderazgo significativo a nivel nacional, 
pero recordó que aún no son los tiempos 
adecuados para definir candidaturas, 
especialmente respecto al proceso electoral 
del 2024. –contestó el analista

-No debemos pasar por alto que, si bien 
Anaya sigue representando un proyecto 
sólido dentro del PAN, existen otros cuadros 
con buenas posibilidades de ostentar la 
candidatura presidencial en tres años. –
intervino la abogada- Tal es el caso de 
algún gobernador de la Alianza Federalista 

 
Marko Cortés, 
presidente 
nacional del 
PAN.
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o incluso un representante de 
la línea política del matrimonio 
de Felipe Calderón y Margarita 
Zavala, la cual está por 
reincorporarse a Acción 
Nacional.

-Este destape de Ricardo Anaya 
ocasionó ruido en los medios 
de comunicación, pero más por 
su reincorporación a la vida 
política nacional y su rechazo 
a la diputación plurinominal 
federal que por ser el candidato 
más probable del PAN para las 
elecciones presidenciales del 
2024. –observó la reportera

-Coincido, el queretano tiene un 
liderazgo importante, pero no 
lo suficientemente consolidado 
como para ser considerado el 
proyecto favorito por el hecho 
de levantar la mano. En estos 
próximos años tendrá suficiente 
tiempo para reforzar su imagen, 
aunque aun así no tiene nada 
garantizado pues hay varios 
cuadros al interior de su partido 
que se han posicionado en la 
confianza de los militantes 
blanquiazules por haber estado 
sin falta al pie de cañón en los 
últimos dos años. –concluyó el 
consultor
 

.  .  .
 

-Con las elecciones a la vuelta de 
la esquina, podemos ver cómo los 
partidos políticos se apresuran 
a designar responsabilidades 
previo a las campañas. Esto 
parece haber ocurrido en la 
reunión que tuvieron Gabriel 
García Hernández, coordinador 
Nacional de los Programas para 
el Desarrollo, y Rogerio Castro 
Vázquez, secretario General del 
Infonavit a nivel nacional. –presentó el político

-García Hernández es considerado una de las personas más 
cercanas al presidente. Antes se encargó de importantes 
obligaciones electorales dentro de Morena y ahora es 
pieza clave para los programas sociales gubernamentales. 
Es responsable de una nómina de 3 mil millones de pesos 
y tiene a su disposición 191 mil millones de pesos para 
repartir a proyectos federales. –informó el analista- Por 
su parte, Rogerio Castro fue diputado federal de Morena 
por Yucatán en el 2015 y ahora, como bien dijeron, es titular 
del Infonavit.

-Supongo que lo mencionado por nuestro amigo político 
es en referencia a la foto publicada en las redes sociales 

de Gabriel García, en la cual comparte su 
reunión con Rogerio Castro, y debo admitir 
que igual la interpreté como una forma de 
empoderar políticamente a Castro Vázquez 
en Yucatán. –intervino la empresaria- 
Después de todo, dentro de la estructura que 
lidera García Hernández se encuentran los 
superdelegados estatales, de los cuales el 
de Yucatán es “Huacho” Díaz Mena. A pesar 
de haber reportes de que el coordinador 
nacional se reunió con el superdelegado 
yucateco, no hubo mención alguna sobre 
esta reunión.

-Valiosa observación pues, según he 
observado en las redes de Gabriel 
García Hernández, en los últimos días ha 

compartido fotos de juntas con delegados y liderazgos 
de varios estados de la República. Por lo anterior, parece 
claro que se le ha dado la batuta de las gestiones políticas 
de Morena en Yucatán a Rogerio Castro, al menos para las 
elecciones del 2021. –reflexionó la reportera

-Será una tarea dura la que tiene por delante el titular del 
Infonavit, ya que en Yucatán no ha permeado el fenómeno 
de Morena con la intensidad que se ha manifestado en 
otros Estados. No obstante, el joven político es uno de 
los liderazgos guindas mejor consolidados en el sureste 
mexicano por los cargos que ha ocupado, entonces se 
pueden augurar resultados positivos para este partido en 
las próximas elecciones. –concluyó el político.

CONTACTO CON LA POLÍTICA NACIONAL

Gabriel García Hernández, 
coordinador Nacional de los 
Programas para el Desarrollo, 
y Rogerio Castro Vázquez, 
secretario General del 
Infonavit.
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LINEA DIRECTAOPINIÓN 

El fatídico paréntesis del “Trumpismo” al frente del 
gobierno de los Estados Unidos, ha llegado a su final. 
Este miércoles 20 de enero, en punto de las 12 del día, Joe 

Biden hará el juramento correspondiente y se convertirá, ya en 
funciones, en el cuadragésimo sexto presidente de dicho país. 
Por sus múltiples bemoles, la inauguración del presidente 
Biden será una de las más recordadas de la historia, ya que 
ocurre en medio de la mayor crisis humanitaria de nuestra era 
y dentro del cerco de seguridad más importante que se haya 
visto en la capital norteamericana, a pesar de los recientes 
intentos radicales por impedirla.

La caída del imperio de la insania y la retoma de la 
cordura institucional que nos promete la administración 
norteamericana encabezada por Biden y la vicepresidenta 
Kamala Harris, marcará un nuevo inicio al interior de su país, 
caracterizado por la búsqueda de la reconciliación social y 
la atención prioritaria de los grandes problemas nacionales: 
salud, migración, empleo, discriminación y cambio climático, 
entre otros. De igual forma, traerá consigo un reinicio en las 
relaciones exteriores y de su dinámica global, así como el 
retorno vivo y viable del gran campeón americano a la escena 
de la cooperación internacional tras cuatro años de letargo, 
confrontación y nacionalismo. En palabras de la Canciller 
alemana Angela Merkel: “un alivio”.

En este sentido y a todas luces, para Estados Unidos y el para 
el resto del mundo (salvo exóticas y autoritarias excepciones), 
la presidencia de Biden será más que bienvenida. Sin embargo, 

en nuestro país, aún a estas horas existe una 
incógnita fundamental, ¿Cuál será la relación 
del Presidente López Obrador con la nueva 
administración de los Estados Unidos?

Para México, los demócratas recién llegados al 
poder representan la oportunidad de fortalecer 
la integración entre ambos países, y son tres los 
grandes espacios de oportunidad: El primero, la 
cooperación en materia de salud y coordinación 
regional sanitaria a partir del acceso a las 
capacidades científicas e instaladas del vecino 
del norte, mismas que serán prioridad del nuevo 
gobierno americano. El segundo y por lo que 
respecta a la materia energética, la oportunidad 
de empezar a desarrollar una estrategia de 
soberanía energética regional, aprovechando 
el inmejorable acceso a los mercados 
estadounidenses y sus precios, además 
de sumarse al proyecto descarbonizador 

americano. Y, finalmente, en materia de migración, que resulta 
ser la prioridad absoluta de la presidencia de Joe Biden.

No obstante lo anterior, lo que mal empieza, mal acaba, 
y pareciera que las relaciones entre el nuevo gobierno 
americano y la cuarta transformación de nuestro país van, 
como dijo aquel poeta “directo al despeñadero”. AMLO, quien 
vivió un idilio con el presidente Donald Trump, decidió esperar 
hasta el último momento para reconocer a Joe Biden como 
presidente electo con una carta (por decir lo menos, escueta) 
y siendo éste su primer mensaje. Siguiendo la misma tónica, 
ofreció asilo político a uno de los principales objetivos de 
las agencias de seguridad americanas, constituyendo su 
segundo mensaje. Y finalmente, la semana pasada, expresó 
su preocupación por la detención del General Cienfuegos: 
“¿acaso la DEA intentó ponerlo en conflicto con Donald Trump 
para influir en las elecciones?” Ese fue su tercer mensaje.

Lastimosamente para nuestro país, pareciera que la tentación 
del discurso antiyanquista, muy presente en la mayoría de las 
tragedias de la izquierda latinoamericana, está creciendo poco 
a poco en Palacio Nacional, y de ser así el caso, no tardaran en 
verse las consecuencias. Al tiempo…
---------------------------------------------------------
*Víctor José López Martínez.
Socio fundador de la firma Sánchez-Labrador y López 
Martínez S.C.
Asociado del Consejo Mexicano de Asuntos Internacionales
@victorlopezm

Por: Víctor José López Martínez*

Joe Biden y 
Lopez Obrador; 

LA INCÓGNITA

¿Cuál será la relación del 
Presidente López Obrador con 
la nueva administración de los 
Estados Unidos?
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El año 2020 nos marcó de una manera que nadie se 
hubiera podido imaginar. Los cambios sociales son 
una constante en el desarrollo de la vida humana. 

Pero siempre, después de la tormenta, viene una calma 
que no precisamente significa que todo ha regresado a 
como era antes. La manera de hacer negocios sufrió un 
fuerte ajuste y los viejos modelos presenciales han caído 
en la obsolescencia. Hoy los jefes deben de adaptarse a 
estos nuevos sistemas enfocados en la productividad y la 
tecnología.

Hoy, el fenómeno de las “Cocinas Fantasma”, se está 
volviendo un negocio de cientos de millones de dólares. 
Las empresas de preparación de alimentos hoy se 
están ahorrando el costo de los comedores y todo lo 
que ello implica. En lugar de meseros mejor contratar 
motociclistas. Y en algunos casos ni siquiera necesitan 
a los repartidores, sino que se hace una alianza con una 
plataforma de servicio a domicilio. Quedarse en casa hoy 
es una excelente opción para pasarla bien y estar seguros.

Ante estos nuevos desafíos, solo hay un camino: adaptarse 
y dar por terminado el modelo antiguo de las labores 
presenciales. Pero eso es apenas el primer paso: Los 
líderes de equipos de trabajo multigeneracionales deben 
de abandonar sus estilos de operar de forma activa. 

Ante el cambio tecnológico, la mejor manera de dirigir 
es creando sistemas en los cuales no se necesite tener 

supervisores. Para los diseñadores de procesos vienen 
meses interesantes, ya que el mundo empresarial entra en 
temporada de adaptabilidad.

Entonces, los proyectos que sobrevivieron al shock del 
COVID-19 entran ahora a la fase de rebote, vacunas 
dudosas y mercados nerviosos. 

¿Cuál es la fórmula del éxito? 

El pasado nos enseña que siempre, en estos tiempos de 
caída de meteoritos, la adaptabilidad supera a la fuerza. 
Las herramientas tecnológicas son la mejor opción para 
mantener a los miembros del equipo trabajando y siendo 
productivos. El mercado no miente y los resultados están a 
simple vista en el sector tecnológico: 35% de rendimiento 
en el 2020.

Por Edwin Carcaño 
Twitter: @MGeneracional

Los retos del “Home Office” 
en el año 2021

Las empresas de preparación de 
alimentos hoy se están ahorrando el 
costo de los comedores, en lugar de 
meseros mejor contratar motociclistas 
o hacer alianza con algunas 
plataforma de servicio a domicilio.
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Desde marzo del año pasado, cuando la Organización 
Mundial de la Salud reconoció la existencia de la 
pandemia de COVID-19, el presidente Andrés Manuel 

López Obrador ha dicho quién sabe cuántas veces que “vamos 
bien” sin que parezca importarle que cada día hay más 
enfermos y muertos por la terrible enfermedad.

Lo mismo ha dicho una vez tras otra al referirse a la vapuleada 
economía nacional, que antes de que llegara a México el 
nuevo coronavirus ya estaba en recesión. La catastrófica 
caída del producto interno bruto en 2020 o las altas tasas de 
desempleo y desocupación que se registran actualmente no 
parecen restarle ánimo ni optimismo.

Además, como todo buen político profesional, demuestra 
tener una buena memoria cuando le conviene y, al mismo 
tiempo, una capacidad de olvidar sus promesas y afirmaciones 
cuando también el tiempo se encarga de demostrar que las 
primeras no se cumplieron y las segundas fueron erróneas, 
exageradas o falsas.

Sin embargo, parece que el presidente empieza a aceptar 
la magnitud de la tragedia que la pandemia ha significado 
para los mexicanos, especialmente para quienes por la 
enfermedad hemos perdido familiares o amigos y quienes 
enfermaron gravemente y padecen y seguirán padeciendo 
quién sabe durante cuánto tiempo los efectos que deja el 
SARS-CoV-2 en el organismo.

Por ejemplo, el 19 de diciembre pasado, aceptó que “ha sido 
terrible enfrentar esta pandemia”, pero en seguida dijo que 
“vamos saliendo”.

Un día antes, el número de nuevos contagios en nuestro país 
fue de 10 310 para llegar a un total de 1.3 millones. Hasta ese 
día el COVID había matado a 117 249 personas.

Pero nada indicaba entonces que íbamos saliendo, como lo 
aseguró AMLO. Desde el 18 de diciembre hasta ayer murieron 
23 999 personas más y el total de muertos llegó a 141 248.

Ahora bien, el presidente de México no es el único gobernante 
que se ha mostrado optimista ante la pandemia. Como él han 
actuado muchos, siendo el casi expresidente estadounidense, 
su amigo Donald Trump, quien más exageró en sus mentiras, 
desinformaciones y optimismo en torno a la enfermedad que 
hasta ayer había causado la muerte de 408 140 personas.

¿Cómo olvidar la vez que aseguró, cuando se reportaban 
los primeros 15 casos de COVID en Estados Unidos, que en 
cuestión de días no habría uno solo? ¿O cuando dijo que 
si morían entre 200 y 300 mil personas significaría que su 
gobierno atendió eficazmente la emergencia?

Que no “estamos saliendo” de la pandemia queda comprobado 
por lo ocurrido durante los primeros días de este año.

El 1 de enero la Secretaría de Salud reportó 60 302 casos 
activos y 11 091 contagios; dos semanas después, el día 16, el 
número de casos activos aumentó a 111 884 y el de contagios 
a 21 366. Un aumento del 85.5% en casos activos y del 92.6% 
en contagios.

No vamos bien ni iremos bien dentro del corto plazo en 
vista de que, de acuerdo con la científica principal de la 
Organización Mundial de la Salud, Soumya Swaminathan, 
a pesar de que numerosos países ya están vacunando a la 
gente, la inmunidad del rebaño es altamente improbable 
este año. Incluso, si ésta se logra en algunos países, “no va a 
proteger a la gente en todo el mundo”.

Tal vez en el primer trimestre vayamos saliendo.

NI VAMOS BIEN NI VAMOS SALIENDO, 
TAL VEZ EN EL PRIMER TRIMESTRE DE 2022

Por Eduardo Ruíz-Healy
Correo: redaccion@larevista.com.mx
Twitter: @ruizhealy
Facebook: Eduardo J Ruiz-Healy
Instagram: ruizhealy / Sitio: ruizhealytimes.com

El presidente López Obrador ha dicho quién sabe 
cuántas veces que “vamos bien” sin que parezca 
importarle que cada día hay más enfermos y 
muertos por el coronavirus.
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GOBIERNO DE YUCATÁN

Unidos para seguir 
cambiando a Yucatán

Con motivo de su Segundo Informe de Resultados, 
el Gobernador dirigió un mensaje a los yucatecos a 
través de las redes sociales.

“Los yucatecos no me eligieron para hacer lo popular, sino 
para hacer lo correcto”, expresó Vila Dosal al referirse a las 
medidas y acciones implementadas por su administración 
ante la emergencia sanitaria por la pandemia del 
Coronavirus.

El Gobernador también llamó a la unidad para seguir 
cambiando a Yucatán y recuperándonos, después de que 
el 2020 fue el año más difícil en la historia contemporánea 
de Yucatán debido a la pandemia, la crisis económica y las 
3 tormentas y 2 huracanes.

Al dirigir un mensaje a los yucatecos con motivo de su 
Segundo Informe de Resultados, el Gobernador Mauricio 
Vila Dosal convocó a la unidad para seguir cambiando a 
Yucatán y que como sociedad podamos recuperarnos de 
las adversidades y mejorar lo que ya veníamos logrando.

En su mensaje, el cual fue virtual para proteger la salud de 
las y los yucatecos y siguiendo con la política de austeridad 
que caracteriza a la actual administración estatal, el 
Gobernador afirmó que, ante los desafíos del 2020, una de 
las etapas más complicadas de nuestra historia moderna 
y que se vio plagada de dolor, desastres naturales y retos 
como ningún otro año, todos hemos sido testigos de que la 
unidad de nuestra gente es lo que nos va a sacar adelante.

Como yucateco, padre y servidor público, Vila Dosal dijo 
que nunca se ha sentido más orgulloso del papel que 
las y los yucatecos hemos desempeñado hasta el día de 
hoy y que cuando ve cómo todos trabajamos juntos en la 
adversidad, tiene la certeza de que podemos construir un 
mejor Yucatán, donde cada niña y niño pueda desarrollarse 
de manera plena, avanzando para que cada vez menos 
mujeres sufran violencia y donde las personas puedan 
salir a trabajar y a cumplir sus sueños y los de su familia.

“Este es el Yucatán que va a salir adelante. Un Yucatán 
que va a ser mejor porque estamos unidos para seguir 
cambiando y, ante la adversidad, los yucatecos hemos 
dado muestra de que somos una sociedad trabajadora 
y generosa, y que, juntos, sabemos proteger a nuestras 
familias”, aseveró el Gobernador.

Comportamiento solidario

En ese sentido, Vila Dosal agradeció a la población su 
ayuda y comportamiento solidario en estos meses tan 
complicados para la vida, pero más al personal de salud 
que ha dado la batalla en la primera línea para cuidarnos 
aun poniendo en riesgo su vida y la salud de sus seres 
queridos y al personal de seguridad que no ha dejado 
que se pierda una de las características más destacadas 
de Yucatán. “A todos esos héroes y heroínas, les digo que 
tienen mi reconocimiento y gratitud eterna”.

Ante el complicado escenario vivido el año pasado, el 
Gobernador aseguró que su Gobierno se ha caracterizado 
por actuar con responsabilidad, y como muestra de ello, 
“se implementaron medidas preventivas para aminorar 
los efectos de la pandemia, las cuales, sin duda, han sido 
difíciles y algunas no han sido populares, pero ustedes no 
me eligieron para hacer lo popular, me eligieron para hacer 
lo correcto. Todos hemos realizado esfuerzos y sacrificios 
gigantescos, pero como resultado de lo que hemos hecho, 
es que hemos conseguido salvar muchas vidas”.

Somos un gobierno que actúa con responsabilidad, 
particularmente en el tema de la pandemia. En esta 
administración, la prioridad es proteger la salud y la vida 
de todas y todos los yucatecos, por encima de los legítimos 
intereses económicos. Esto, además, ha demostrado dar 
mejores resultados. Por eso, gracias a la responsabilidad 
con que los yucatecos hemos manejado la 4 pandemia 
desde hace ya varios meses, hoy se encuentra funcionando 
el 96% de nuestra economía, apuntó Vila Dosal.

Especial  / La Revista 

Gobernador Mauricio Vila Dosal

2020, EL AÑO MÁS DIFÍCIL:
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Sin embargo, el Gobernador indicó 
que, a pesar de que en Yucatán hemos 
tenido cierta estabilidad, las posadas, 
navidad y año nuevo provocaron que, 
como sociedad, relajáramos nuestro 
comportamiento social y por lo cual 
hemos visto tendencias de incremento 
en los ingresos hospitalarios y con ello 
la ocupación de camas en hospitales 
públicos, por lo que llamó a los yucatecos 
a continuar siendo responsables y 
siguiendo las medidas sanitarias para 
seguir cuidándonos entre todos.

Los grandes retos

Por otra parte, Vila Dosal señaló que 
uno de los grandes retos para 2021, 
además de la salud, es ir recuperando el 
ingreso familiar y el empleo poco a poco, 
pues uno de los efectos que conlleva la 
pandemia es la pérdida de empleos y 
también del incremento de la pobreza, 
por ello, añadió, además de continuar 
con los programas Yucatán Solidario 
y otras iniciativas relacionadas, se 
activará un nuevo Programa de Apoyo 
Alimentario que se destinará a las 
familias más pobres y vulnerables del 
interior del estado y de Mérida.
Además, el Gobernador recordó que a 
pesar del difícil escenario en materia 
presupuestal debido a los recortes 
presupuestales que fueron autorizados 
por la mayoría de los diputados de 
Morena en el Congreso de la Unión, el 
Gobierno del Estado hará todo lo que 
esté a su alcance y continuará dando 
los resultados que las y los yucatecos 
merecen, como ha sido desde el inicio de 
su administración.

Para ejemplificar los recortes, Vila 
Dosal indicó que, durante 2018, 
la administración pasada tuvo un 
presupuesto de 9,542 millones de pesos 
para el poder ejecutivo sin contemplar 
la nómina y las pensiones a jubilados, 
cuando para este 2021, solo contaremos 
con 3,490 millones de pesos lo cual 
equivale a una reducción de más de 6 
mil millones de pesos que equivale a un 
63.4% menos.

“LOS YUCATECOS NO ME ELIGIERON PARA HACER LO 
POPULAR, SINO PARA HACER LO CORRECTO”, EXPRESÓ 
EL GOBERNADOR MAURICIO VILA DOSAL AL REFERIRSE 
A LAS MEDIDAS Y ACCIONES IMPLEMENTADAS POR SU 
ADMINISTRACIÓN ANTE LA EMERGENCIA SANITARIA.
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Aunado a ello, el Gobernador recordó 
que en 2020 presentó al Congreso 
Estatal la solicitud para aprobar el 
financiamiento exclusivamente para 
infraestructura pública que ayudara a 
reactivar la economía, ya que este sector 
tiene un efecto en 66 ramas productivas, 
y lamentablemente, la mayoría de los 
diputados del PRI y de Morena rechazaron 
esa posibilidad, con lo que no se dañó al 
Gobierno del Estado, sino que se dañó la 
posibilidad de generar los empleos que 
hoy con tanta urgencia requieren las y los 
yucatecos angustiados por la pandemia.

“Creo en la necesidad de la crítica hacia 
el Gobierno Estatal. Con total libertad 
hay quienes realizan una crítica y una 
oposición constructiva; y hay quienes 
solo intentan obstruir los cambios que 
requiere Yucatán para mejorar. Respeto 
ambas posiciones, aunque no comparto 
la segunda”, Vila Dosal.

Ante los grandes retos con que iniciamos 
el 2021, el Gobernador afirmó que su 
Gobierno no dejará de trabajar ni un 
solo segundo por el bienestar de todos 
los yucatecos, por lo tanto, debemos 
aprovechar las ventajas competitivas 
que ofrece nuestro estado, como lo es la 
seguridad, el capital humano y nuestra 
disposición como gobierno a trabajar de 
la mano del sector privado, lo cual genera 
las mejores condiciones para atraer 
inversiones y generar los empleos que se 
necesitan.

Proceso electoral

En otro tema, Vila Dosal indicó que este 
año el país tendrá procesos electorales 
para elegir nuevas autoridades y, en 
el caso de Yucatán, se elegirán Legisladores Federales, 
Presidentes Municipales y un nuevo Congreso Estatal, por 
lo que invitó a los yucatecos a participar y votar libremente 
por aquellos que estén dispuestos a trabajar y a hacer lo 
mejor por el bien del estado y de sus familias. Por su parte, 
el Gobierno, agregó, hará lo que le corresponde con un 
comportamiento democrático ejemplar, dando seguridad a 
los ciudadanos para expresar su voluntad y respetaremos 
la decisión ciudadana.

Como persona tengo la convicción y mi gobierno es fruto de 
principios democráticos donde las diferencias partidistas 
no existen cuando se busca el bien común. Creo que el 
diálogo y el trabajo son dos pilares importantes de todo 
Gobierno.

Lo he dicho y lo he practicado desde que fui diputado 
local, alcalde de Mérida y lo sigo poniendo en práctica 
como Gobernador: “La gente no quiere confrontaciones 
estériles, sino resultados de sus gobiernos. Pues este país 

lo que necesita es más diálogo y menos 
confrontación, donde lo que nos una sea el 
amor por Yucatán y por México, aseveró el 
Gobernador.

Asimismo, Vila Dosal reiteró la disposición 
del Gobierno Estatal para continuar 
trabajando, en coordinación con el Gobierno 
Federal, los otros Poderes del Estado y 
con los 106 Ayuntamientos en todos los 
proyectos que tengan como objetivo el 
bienestar de los yucatecos, al tiempo 
que continuará con el diálogo y con los 
mecanismos de participación ciudadana 
y de coordinación con la sociedad civil 
organizada.

Frente a la vacunación, una de las etapas 
que tanto hemos esperado desde que inició 
la pandemia, el Gobernador señaló que se 
ha comprometido para apoyar en todo lo 
que esté en mis manos, en coordinación con 
el Gobierno Federal, para que este proceso 

llegue a quienes les tiene que llegar, que en primera 
instancia es el personal médico, ya que son los héroes 
anónimos que hacen sacrificios innumerables para que 
quienes se hayan contagiado puedan volver con sus seres 
queridos; y en la segunda etapa, los adultos mayores, para 
después continuar con el resto de la población.

“Juntos estamos atravesando por uno de los desafíos más 
grandes de los que se tenga registro y la unidad por nuestro 
Yucatán es lo que nos da fortaleza y porvenir y lo que nos 
permite seguir cambiando para recuperar y mejorar lo que 
ya veníamos logrando”, finalizó Vila Dosal.

En ese marco, el Gobernador realizó un recuento puntual 
de las acciones y estrategias emprendidas en los diversos 
sectores del estado para atender las dificultades que trajo 
consigo el 2020, año que se vio marcado por la pandemia 
del Coronavirus, la crisis económica que ésta generó, así 
como 5 fenómenos meteorológicos.

EL MANDATARIO 
AGRADECIÓ A LA 
POBLACIÓN SU 
COMPORTAMIENTO 
SOLIDARIO EN 
ESTOS MESES TAN 
COMPLICADOS ASÍ 
COMO AL PERSONAL 
DE SALUD QUE HA 
DADO LA BATALLA EN 
LA PRIMERA LÍNEA 
PARA CUIDARNOS AUN 
PONIENDO EN RIESGO 
SU VIDA.
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“El PRI nunca ha dado la espalda a los 
campechanos, y hoy, más que nunca, se 
refuerza, reencuentra su verdadera esencia y 
hace lo que mejor sabe hacer: gobernar bien, 
gobernar con resultados y gobernar para 
todas y todos”, aseguró el precandidato del 
Partido Revolucionario Institucional (PRI) a 
la Gubernatura del Estado, Christian Castro 
Bello, al reunirse con integrantes de comités, 
subcomités, consejeros y simpatizantes priistas 
de los municipios de Calkiní y Dzitbalché.

En medio de mensajes de apoyo y respaldo por parte 
de la estructura priista, Castro Bello acompañado 
del presidente del Comité Directivo Estatal del PRI, 

Ricardo Medina Farfán, resaltó que cada uno de los logros 
del PRI ha sido gracias al compromiso y trabajo en equipo 
de sus militantes y simpatizantes, que lo han convertido en 
el partido más consolidado y confiable de la vida política de 
Campeche.

En recorrido por la zona del Camino Real, el precandidato 
inició actividades en Bécal acompañado por el presidente 
del subcomité municipal, Jorge Espadas, y decenas de 
priistas a quienes señaló que Campeche es la entidad que 
mejor manejo ha tenido de la pandemia y ha iniciado su 
reactivación económica para continuar con el desarrollo 
estatal de abajo hacia arriba.

Más tarde en Nunkíni, Diego Rodríguez Ozuba, presidente 
del subcomité priista y militantes reconocieron el 
compromiso de Castro Bello para consolidar un Campeche 
con desarrollo y pasos firmes hacia el futuro.

Posteriormente, en la ciudad de Calkiní sostuvo un 
encuentro con la estructura del Comité Municipal, 
encabezado por Jorge Puch Millán. Entre el clamor de  
militantes y simpatizantes, acordó trabajar en forma 
coordinada para presentar las mejores propuestas y evitar 
que los opositores se aprovechen de las esperanzas de 
Campeche y lo condene al declive: “Está claro: Morena no 
sabe gobernar y no es sensible con la gente”.

Tomando en cuenta las medidas sanitarias para evitar 
riesgos a la salud, Castro Bello continuó su recorrido por 
el recién nombrado municipio de Dzitbalché. Tras un cálido 
recibimiento, se reunió con la militancia municipal a cargo 
de Carlos Contreras Ortiz, donde reiteró su compromiso de 
trabajar por la grandeza de Campeche.

Especial / La Revista 

EL PRI SABE GOBERNAR Y DAR 
RESULTADOS: CHRISTIAN CASTRO BELLO

EL PRI SABE GOBERNAR Y DAR 
RESULTADOS: CHRISTIAN CASTRO BELLO
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*Ante militantes y simpatizantes del 
PRI de Calkiní y Dzitbalché, Christian 
Castro Bello convocó a trabajar para 
consolidar el desarrollo de Campeche.
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Autorizadas por la 
magistratura electoral local, 
Campeche inicia el proceso 

electoral ya con los aspirantes a 
candidatos plenamente definido 
por los principales partidos 
políticos PAN, PRI, PRD y Morena 
y sólo Movimiento Ciudadano y 
los nuevos Encuentro Solidario, 
Fuerza Social por México y Redes 
Sociales Progresistas faltan de 
registrar a sus aspirantes a la 
gubernatura mientras la aspirante 
Ciudadana Vania Kelleher sigue 
recorriendo el Estado para tratar 
de recabar las firmas necesarias 
exigidas por la ley electoral del 
Estado.

En eventos muy cuidados por la 
contingencia sanitaria, Christian 
Castro Bello presentó su solicitud 
de registro, mismo que obtuvo al 
día siguiente debido a que ni otro 
aspirante presentó la solicitud 
para contender por la nominación 
tricolor al gobierno local.

Sólo Castro Bello, de los inscritos en su partido hasta ahora, 
podrá iniciar precampaña a partir del 18 de enero y hasta el 
16 de febrero cuando visitará a todos los municipios y los 
comités priistas en las diferentes regiones de la entidad.

Como se sabe, Castro sería el candidato a gobernador también 
de la Alianza Va por Campeche que integra también al PAN y 
al PRD partidos que también deberán cumplir sus requisitos 
legales antes de consolidar el registro de la misma ante la 
autoridad electoral.

En un evento restringido por la contingencia sanitaria, Castro 
Bello habló con sus simpatizantes que registraron 17 mil 
380 personas en redes sociales a los que les pidió que no 
permitan generen divisiones con discursos de odio y rencor y 
que él presentará propuestas que permitan la consolidación 
de Campeche.

Mis propuestas, les dijo tienen una visión social, equitativa e 
igualitaria, y las llevará a toda la geografía estatal.

Este 2021 hemos vivido grandes tragedias, dijo: pandemia, la 
crisis económica y el abandono de los gobiernos de Morena 

que representaron para las familias la perdida de 
su patrimonio, de sus empleos y hasta de seres 
queridos.

Añadió que “situaciones  extremas requieren medidas 
extremas. A nuestro gobierno le tocará, primero 
conducir a Campeche hacia una recuperación rápida 
y eficaz; y en segundo lugar construir con todos 
ustedes el Campeche del futuro”.

Al día siguiente recibió su dictamen como 
precandidato y con ello se abrió la precampaña 
para que el Consejo Político ratifique su candidatura 
a través de convención de delegados previa 

convención territorial por municipios.

Mientras, Layda Sansores posteó un vídeo en el que habla 
de la oportunidad única de desarrollo ante la mirada del 
presidente al Sur y al Sureste como López Obrador que es una 
oportunidad única de desarrollo.

Dijo que un ejército es victorioso antes de combatir y 
tener representantes en todas sus casillas, movilizadores, 
activistas leales y bien capacitados son el antídoto contra la 
trampa y el fraude.

Dijo que los recordarán como la generación que recuperó la 
riqueza de Campeche e hizo posible el progreso.

Sólo faltan definir a los candidatos que presentará la llamada 
chiquillada que al ser su primera elección con registro de 
participación, deberán presentarse con candidatos propios 
porque no se les permite ni la coalición ni la alianza y 
Vania Kelleher Hernández que aspira a serlo de manera 
independiente y anda en un recorrido por el Estado buscando 
el apoyo para tener las firmas necesarias para su registro.

Por Francisco López Vargas 

EMPIEZA LA CAMPAÑA ELECTORAL EN CAMPECHE

Campeche inicia el proceso 
electoral ya con la 
mayoría de los aspirantes 
a candidatos plenamente 
definido por los principales 
partidos políticos así como 
nuevas caras que buscan 
estar en la contienda. 

*Definidos los candidatos del PRI y Morena
*Habría Alianza PRI-PRD- PAN y Coalición PT-Morena
*Christian Castro renuncia para aspirar al cargo
*Layda Sansores pide licencia de 14 días en AO
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LINEA DIRECTAPICOTAZO POLÍTICO

Tal parece que los astros comienzan a 
alinearse para la oposición, la trama 
correrá a cargo del “niño maravilla” 

Ricardo Anaya Cortés que quién junto con 
Calderón figuran como los némesis de 
López Obrador. 

Ricardo Anaya buscará la candidatura para 
el 2024, tiene prácticamente 2 años para 
montarse en la ola y erigirse como el barco 
que rescatará a México. 

Rechazó la diputación Federal que le 
ofreció el PAN y se concentrará en visitar 
mil municipios, Anaya se apunta como 
un personaje serio, de hacer las cosas 
correctas, es la pieza más sólida de una 
oposición (que hoy en día no tiene ningún 
tipo de rostro formal) para colocarse 
en los anaqueles de los consumidores 
electorales.

A Ricardo Anaya le viene una metralleta 
de acusaciones, señalamientos, donde 
muchos de ellos con fundamentos y otros 
son los esperados ataques que habrán de 
lloverle. De entrada la Fiscalía General de 
la República lo mantiene en la mira por el 
caso de los sobornos de Odebretch, más el 
montaje de Emilio Lozoya.

Tendremos que ver qué tanto aprendió el 
ex candidato presidencial en este tiempo, 
qué tan gruesa es su piel, pues se estaría 
enfrentando a uno de los políticos más 
taimados, que gusta burlarse de todos los que no opinen 
igual que él y posee armas muy poderosas como la FGR u 
otros órganos de inteligencia financiera muy útiles para el 
exterminio de los adversarios.

Solo que las páginas del ayer, refiriéndome al proceso electoral 
de hace 3 años no son iguales a las de ahora. Ricardo Anaya 
llega en un momento en el que el gobierno de la 4T se está 
desquebrajando, en donde hacen malabares propagandísticos 
para seguir inflando la popularidad del mandatario, donde 
la mayoría de los mexicanos se enfrentan al abismo más 
grande de sus vidas, tanto por el desastre pandémico como 
por el económico. El Panista de hacer lo correcto y saber 

resistir los abuses de Morena, su jefe de 
campaña podría establecer una verdadera 
opción para un país necesitado de un líder 
con sangre en las venas y con la firmeza 
necesaria para cambiar el rumbo de este 
barco que ya besa los arrecifes; eso sí, 
Anaya no puede ser la panacea, requiere de 
la fuerza de su militancia y de la sociedad 
cansada de esta borrachera populista que 
no ven la orilla de la playa.

En cuanto a su partido, éste deberá 
comenzar a mover sus piezas, comenzando 
por uno de los mayores lastres, el dirigente 
Marko Cortés, una caricatura azul frente 
a aquellas figuras históricas que desde 
Acción Nacional levantaron verdaderos 
diques opositores cuando el PRI era 
incuestionable e inamovible.

Ricardo Anaya está obligado a sujetar a 
su partido a una fuerte sacudida que los 
saque de ese estado de medianía y con 
una dirigencia que es más bien un chiste. 
Está obligado a mirar a aquellas mujeres y 
hombres que en esta etapa de su lucha le 
podrían elevar el nivel de la lucha, una más 
inteligente, propositiva y realista para un 
México desesperanzado. 

Queda ver, de qué está hecho el aún joven 
Anaya, de qué tamaño es su partido y qué 
tan valientes sus gobernantes. Si logran 
amalgamar su proyecto en torno a sus 
verdaderos talentos se estarían alejando 

de la posibilidad de que López Obrador se los desayune en un 
bocado.

No es regaño, es Picotazo Político

-----------------------------------------------------------
*Miguel Ángel López Farías
Historiador. Director y conductor del programa radiofónico ‘Urbe de 
Hierro’, transmitido por ABC Radio 760 AM de 4 a 5pm.
Presidente de la Academia Nacional de Periodistas de Radio y 
Televisión (ANPERT).
Redes sociales: Twitter: @MiguelLoFarias / Twitter, Instagram, 
Facebook, Happs: @UrbeDeHierro @Anpert2

Por Miguel Ángel Lopez Farias
Correo: luzsimp@gmail.com / @MiguelLoFarias

La venganza de  
“Ricky Rickin Canallín”

Ricardo Anaya Cortés, anunció 
que en 2024 buscará –de nueva 

cuenta- ser candidato a la 
Presidencia de la República.
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El Poder Legislativo del Estado 
recibió de manos del Ejecutivo 
estatal el Segundo Informe de 

Gobierno que por primera vez está 
completamente traducido a la lengua 
maya, toda vez que la LXII Legislatura 
aprobó reformar la Constitución Política 
del Estado el 14 de noviembre de 2019 
para establecer esta obligación.
 
La Secretaria General de Gobierno, 
María Fritz Sierra, acompañada del 
Consejero Jurídico, Mauricio Tappan 
Silveira, fue la encargada de entregar 
dicho Informe este domingo a las 
10:14 horas, a la presidenta de la Mesa 
Directiva, Janice Escobedo Salazar (PRI), 
ante las secretarias del mismo cuerpo 
colegiado, Fátima Perera Salazar 

(Morena) y Paulina Viana Gómez (PAN); 
así como el diputado de Nueva Alianza, 
Luis Aguilar Castillo.
 
La diputada Escobedo Salazar, indicó 
que en los próximos días se dará 
cuenta del Informe a los 25 diputados  
para comenzar un análisis y el balance 
de las finanzas del Estado durante la 
Glosa del mismo, donde prevalecerá el 
diálogo, el respeto y la pluralidad.
 
En su turno, Fritz Sierra, recordó que 
2020 fue un año difícil pero entre los 
poderes Ejecutivo y Legislativo existe 
una coincidencia para trabajar por el 
bien común y por los yucatecos para 
superar las adversidades.

Especial / La Revista 

OPINIÓN CONGRESO 

ENTREGAN II INFORME DE 
GOBIERNO AL CONGRESO 

DEL ESTADO

La Secretaria General 
de Gobierno, María Fritz 
Sierra, fue la encargada 
de entregar el documento 
a la presidenta de la 
Mesa Directiva, Janice 
Escobedo Salazar (PRI), 
ante las secretarias del 
mismo cuerpo colegiado, 
Fátima Perera Salazar 
(Morena) y Paulina Viana 
Gómez (PAN).

EL DOCUMENTO 
ESTÁ TRADUCIDO 
EN SU TOTALIDAD 
EN LENGUA MAYA 
POR PRIMERA VEZ 
TRAS REFORMAR 
LA CONSTITUCIÓN 
POLÍTICA DEL 
ESTADO EL 14 DE 
NOVIEMBRE DE 2019.
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Hoy me desperté pensando en ti, mi estimado don 
Carlos Menéndez. Estabas frente a mí, con un bloc 
de papel en las manos, entrevistándome en la 

Recepción de tu periódico. Era viernes, 19 de enero de 1968, 
y me citaste para comenzar a trabajar el martes siguiente, 
23, por lo que hoy para mí es un día de agradecimiento y 
de disculpas: agradecimiento a ti, a mis compañeros de 
labor, a todos los que me ayudaron en esta profesión de 
la que sigo aprendiendo, y de disculpas a quienes afecté 
de cualquier manera con mi desempeño, que seguro serán 
muchos.

Lo que más me atrapó entonces es que en el periodismo 
no existe rutina, cada día es diferente, pero lo que me 
mantuvo en el trabajo e hizo que me enamorada de él, 
fue tu ejemplo don Carlos –y conste que ya no tengo por 
qué hacerte la barba. Fuiste un profesional de tiempo 
completo, un amante de la perfección, un esclavo de la 
verdad y, también honesto contigo mismo y consecuente 
hasta de tus errores.

Eras el jefe de las dos caras, sobre todo en nuestros 
primeros años de convivencia. Jajaja, recuerdas cuando 
hacías tu entrada a las 9 de la mañana y don Abel, tu 
papá, te regañaba porque había descubierto una falta de 
ortografía en el Diario. ¿Qué … haces todo el día que no 
te fijas de lo que se publica? Era el recibimiento diario, 
como si alguien pudiera revisar personalmente, página por 
página, nota por nota, todo el material del periódico.

Entonces la edición era de 16 ó 20 páginas, pero teníamos 
jornadas larguísimas, de 12 y algunas veces hasta de 16 
horas, y conforme transcurría el tiempo tu paciencia y tu 
bonhomía iban cambiando a grado que a las tres de la 
madrugaba yo no quería ni acercarme a ti. La verdad, jefe, 
después de tus regaños yo quería recordarte a doña María 
pero mira como son las cosas: a 53 años vista, agradezco 
me hayas formado así.

Una de tus miles de enseñanzas “sine qua non” era el uso 
apropiado del lenguaje. Recuerdo cuando te presentaba 
mis notas del baile del Club Campestre y con dos o tres 
palabras cambiadas hacías de mis textos poesía; aquella 
tu paciencia para enriquecer mis descripciones de los 
trajes de la reina hechos con lamé y pasamanería, y como 
hacías resaltar la belleza de aquellas chicas que lucían 
“pendentif”, recuerdos de familia.

Como agradezco que me hallas movido en el tablero 
periodístico, en ocasiones como peón, caballo o alfil, 
a veces al ataque o como ficha de intercambio. Por las 
mañanas rezábamos junto al Obispo en la Catedral, al 
mediodía sudábamos la gota gorda en el campo y en la 
noche, cansados pero con mucha voluntad, cenábamos 
a gusto rodeados de perfumes y caras bellas, en una de 
las muchas actividades que te gustaban publicar. Hoy, a 

OPINIÓN OPINIÓN

53 AÑOS, 
PASTEL SIN VELITAS

“Don Carlos, tú no estabas para ningún 
político: salvo honrosas excepciones, 
que los atienda Triay. Pero me gustaba 
hacerlo”.

Por Manuel Triay Peniche
Correo: manueltriay@hotmail.com

@mtriaypeniche



Semanario de Información y Análisis Político 25

cubrir la fuente de Aeropuerto o Policía y mañana al box o 
al béisbol; claro, después de llevarte las notas de Palacio 
o el Ayuntamiento.

Sí, lo sé, y lo dejé párrafo aparte, don Carlos, tú no estabas 
para ningún político: salvo honrosas excepciones, que 
los atienda Triay. Pero me gustaba hacerlo. Aunque la 
gran mayoría nos calificaba de panistas, en realidad tú 
buscabas la equidad, la rectitud y la verdad sobre todo. 
Claro, aquellos estaban en el banco de enfrente y tenían 
distinta visión de las cosas y por eso en varias ocasiones 
te acusaron hasta penalmente.

Pero afines o contrarios, los políticos buscaban ávidos tu 
edición diaria, no se podía gobernar sin el Diario.  

¡Y qué cosas nos tocó vivir don Carlos! Ojalá haya chance 
que recordemos algunas anécdotas, desde los ataques 
físicos a tus instalaciones hasta los boicots en diferentes 
épocas, las veces que se robaron los periódicos o los 
incendiaron, aquella auditoría federal que duró como tres 
años; hasta una oficina les diste en tus instalaciones a 
los inspectores y no encontraron nada negativo en tu 
contabilidad.

Cuántas horas pasamos juntos, yo contándote lo que 
políticos y lectores decían de ti y de tu periódico, y tú 

tomando nota para aquellas, épicas, 
primeras columnas que adoptaste 
tras tu operación de corazón: 
“primera calumnia” en el círculo 
rojo, jejeje. Hoy que lo recuerdo, 
chin, de verdad que por un lado te 
admiraban y por otro de odiaban. 
De hecho algunos líderes panistas 
que decían quererte, te usaban 
según sus intereses personales. Una 
vez, una maestra, líder de colonos 
meridanos y hoy cliente frecuente de 
tu Diario, me dijo una frase que me 
caló: “no sabes cuántos crímenes se 
comenten en nombre del amo de la 
60”.

No sé si amo, pero líder en Yucatán 
sí que lo eras y fue precisamente 
nuestro mayor orgullo. Además, 
siempre nos recordabas a tus 
reporteros que éramos los 
representantes del Diario en la calle 
y eso nos obligaba a una conducta 
adecuada y, obvio, a disfrutar de los 
beneficios que eso conlleva, aunque 
también de las corretizas y algunas 
mentadas que no faltaban, sobre 
todo en la época en que los líderes 
estudiantiles estaban al servicio del 
gobierno.

De verdad, jefe, que me gustaría 
contar la historia que viví en tu 
periódico, pero no puedo hacerlo y 
tú sabes la razón, se llama fidelidad. 
Por hoy, en este 53 aniversario de 
mi vida en el maravilloso mundo 
de la noticia, al que tú me metiste, 

sólo quiero darte las gracias. Lástima que algunas cosas 
cambiaron entre tú y yo, pero tal vez pronto podamos 
reunirnos y entonces sí, con esa memoria de privilegio que 
siempre te acompañó, podremos desandar paso a paso 
esa prolongada vivencia que nos unió.

Hoy, para qué te cuento, mejor ni te digo, pero tu fortaleza 
sucumbió, no resistió el embate de la crisis económica, 
ni supo cómo enfrentar la avalancha virtual de las redes 
sociales y se fue por lo más fácil, cambió su liderazgo por 
un plato de lentejas. Engañaron a tu capitán con el canto 
de las sirenas y estrelló la nave.

Sí, don Carlos, no te gusta oírlo ni a mí decirlo, pero 
cuando vuelvo la mirada tras 53 años de brega en este mar 
plagado de tiburones, y no encuentro el faro que guió a 
los yucatecos, lejos de celebrar quisiera rezar un requiem. 
Por eso ves en mi mesa un pastel de aniversario, pero sin 
velitas que lo iluminen.

Aquí le corto, ya comenzó a emanar de mi teclado algo de 
lo que interfirió en nuestra magnífica relación de maestro-
alumno. Hasta hoy, y seguro no cambiara, tú eres don 
Carlos Menéndez la persona con la que compartí el mayor 
número de horas de mi vida.

Nos vemos jefe.
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En cumplimiento al compromiso 
hecho con los ciudadanos, en 
el Ayuntamiento seguimos 

trabajando para aumentar las 
vialidades seguras, de calidad e 
incluyentes, a fin de ofrecer a todos los 
habitantes del municipio una movilidad 
urbana sostenible, que propicie un 
entorno más seguro en la construcción 
de la Mérida de 10, aseguró el alcalde 
Renán Barrera Concha.

—La infraestructura vial es un 
componente fundamental para el 
crecimiento y desarrollo sostenible 
de la ciudad, ya que impacta en gran 
medida en la vida de las y los meridanos 
que cada día exigen mejores servicios 
públicos, que sean innovadores y de 
calidad—expresó.

Indicó que, a dos años de su gestión, a 
través de la dirección de Obras Públicas 
que encabeza David Loría Magdub, 
la Comuna ha ejercido recursos por 
un total de $338.146,812.25 para la 
construcción y mejoramiento de calles 
dentro y fuera del Anillo Periférico.

Durante la supervisión de los 
trabajos de repavimentación que se 
realizan en la Avenida Mérida 2000 
en el fraccionamiento Residencial 
Pensiones VII Etapa, acompañado de 
Loría Magdub, el Alcalde señaló que 
ya se construyeron 96.1 kilómetros de 
nuevas calles dentro y fuera del Anillo 
Periférico y están en ejecución otros 9.5 
km, obras que incluyen la participación 
conjunta establecida en la Declaración 
de Mérida 2050 firmada con el gobierno 
del Estado.

El Edil mencionó que los recursos 
señalados incluyen también la 
rehabilitación y reparación de calles, así 
como la construcción y rehabilitación 
de ciclovías fuera del Periférico.

—Nuestra prioridad es dotar de 
infraestructura de calidad al municipio 
porque con acciones de ésta índole 

Especial / La Revista 

OPINIÓN AYUNTAMIENTO DE MÉRIDA 

EL AYUNTAMIENTO TRABAJA PARA 
OFRECER CALLES MÁS SEGURAS, DE 
CALIDAD E INCLUYENTES EN MÉRIDA

EL ALCALDE RENÁN BARRERA CONCHA SUPERVISÓ
 LAS LABORES DE REPAVIMENTACIÓN DE CALLES. 

LA COMUNA HA EJERCIDO RECURSOS POR UN TOTAL DE 
$338.146,812.25 PARA LA CONSTRUCCIÓN Y MEJORAMIENTO 

DE CALLES DENTRO Y FUERA DEL ANILLO PERIFÉRICO.
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“Fauna Mérida”, 
plataforma digital que 
promueve el bienestar 
de la fauna doméstica 

se logra proyectar el bienestar de los habitantes con 
espacios dignos y seguros—aseguró.

Por su parte, Loría Magdub informó que los trabajos 
supervisados hoy en la avenida Mérida 2000 ya registran 
un 90 por ciento de avance y abarcan desde la avenida 
Jacinto Canek hasta la calle 40 del fraccionamiento 
Paseos de Pensiones. Están a cargo de la empresa 
Águila Constructora del Sureste, S.A. de C.V.

Precisó que en esa zona se intervienen 2,333 
metros lineales, con una inversión de $8.099,834.75 
provenientes de los recursos propios de la Comuna.

Indicó que la obra cuya carpeta asfáltica se encontraba 
muy dañada debido al paso del tiempo, también incluye 
la reconstrucción y pintura de guarniciones del camellón 
central.

El funcionario apuntó que adicional a estos trabajos, 
como parte de la rehabilitación de esta avenida, también 
se realizaron acciones en tramos que colindan con otros 
fraccionamientos y colonias y para lo cual se requirió 
una inversión de $9.711,100.21 para la construcción de 
3,190.11 metros lineales de repavimentación.

—Nuestra meta es repavimentar un total de 5,523.11 
metros lineales, es decir, 55,626.28 metros cuadrados 
en los que se invierte un monto total de $17.810.934.97—
comentó.  

Detalló que estas acciones también benefician a otras 
colonias y fraccionamientos que convergen con la 
avenida Mérida 2000, como Jacinto Canek, Paseos de 
Pensiones, Palmas de Pensiones, Residencial Pensiones 
VI etapa, Xoclán, Yucalpetén, Jardines de Yucalpetén y 
Bosques del Poniente.

EL ALCALDE SEÑALÓ QUE, EN LO QUE VA 
SU GESTIÓN, YA SE CONSTRUYERON 96.1 
KILÓMETROS DE NUEVAS CALLES Y ESTÁN EN 
EJECUCIÓN OTROS 9.5 KM.

Como parte de las políticas públicas que impulsa el alcalde 
Renán Barrera Concha para promover el bienestar de la 
fauna y de esta manera contribuir al fortalecimiento de 
la salud pública en el municipio, la Unidad de Desarrollo 
Sustentable presentó la página web “Fauna Mérida” www.
merida.gob.mx/faunamerida.

—Desde el inicio de esta administración hemos estado 
trabajando en el tema de una estrategia integral de fauna 
que cubra diferentes aristas como salud pública, bienestar 
animal y cultura ciudadana para tener una tenencia 
responsable de los animales de compañía —dijo la directora 
de la mencionada dependencia, Eugenia Correa Arce. 

Explicó que este sitio web será una plataforma única que 
permita visibilizar e informar sobre las diferentes acciones 
y servicios municipales y ciudadanas que existen en el 
Municipio a favor del bienestar de la fauna doméstica.

En el portal, las y los ciudadanos podrán consultar servicios 
como esterilizaciones de bajo costo, un directorio de 
asociaciones animalistas, alerta animal, casos de éxito de 
adopciones, servicios del Centro de Control Canino y Felino 
(CEMCA) y módulo veterinario, denuncias, marco legal y 
tenencia responsable, informó.
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Para fortalecer las acciones de 
combate a la delincuencia y 
preservación del orden público, 

el gobernador Carlos Miguel Aysa 
González puso en servicio -mediante 
la inversión de 68.7 millones de 
pesos- 480 nuevas cámaras de 
video vigilancia que hacen un total 
de mil 100 en funcionamiento; una 
moderna plataforma de monitoreo 
inteligente capaz de revisar horas 
de video en minutos y localizar 
de forma instantánea a personas 
y vehículos; el mejoramiento del 
Servicio de Atención de Llamadas de 
Emergencia 9-1-1 y la ampliación de 
la red de energía fotovoltaica en las 
instalaciones del Centro de Control, 
Comando, Comunicaciones, Cómputo 
y Videovigilancia (C-5).

Tras poner en marcha las cámaras 
de videovigilancia, el mandatario 
entregó al Centro Estatal de 
Evaluación y Control de Confianza 
(C3) el certificado expedido por el 
Centro Nacional de Certificación 
y Acreditación, que lo avala como 
una instancia que opera de manera 
sistemática y articulada, y cuenta 
con la infraestructura, equipamiento, 
marco normativo requerido y recursos 
humanos especializados y confiables.
 
Asimismo, en presencia del secretario 
general de Gobierno, Pedro Armentía 
López y de los comandantes de la 
Tercera Región Naval, Octavio Trejo 
Hermida y de la 33ª Zona Militar, 
Enrique Dena Salgado, 78 policías 
turísticos recibieron uniformes y 
constancias de capacitación en los 
temas de Cultura Turística, Patrimonio 
Turístico e Historia de Campeche.

El mandatario dijo que la seguridad 
pública es una labor diaria que 
compromete a estar plenamente 

GOBIERNO DE CAMPECHE 

Especial / La Revista 

Entran en servicio 480 nuevas 
cámaras de video vigilancia; 

ya son mil 100 en funcionamiento

EL GOBERNADOR CARLOS MIGUEL 
AYSA GONZÁLEZ PUSO EN SERVICIO 

480 NUEVAS CÁMARAS DE VIDEO 
VIGILANCIA QUE HACEN UN TOTAL 
DE MIL 100 EN FUNCIONAMIENTO.
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concentrados en las estrategias y 
acciones que garanticen el cuidado 
de los campechanos y su patrimonio.

Agregó que para que Campeche se 
mantenga como una entidad segura, 
se han fortalecido los cuerpos de 
seguridad y procuración de justicia 
con nuevos vehículos y uniformes, 
tanto a nivel estatal como municipal; 
se estrecha la labor de coordinación 
con las instituciones federales a 
través de la Mesa para Construcción 
de la Paz y la Seguridad, y se refuerza 
el sistema de videovigilancia con 
nuevos y modernos equipos.

Previamente, el secretario ejecutivo 
del Consejo Estatal de Seguridad 
Pública, Fernando Bolívar Galera, 
explicó que la cuarta etapa del 
sistema de videovigilancia donde se 
ejercieron 56 millones 869 mil 352 
pesos, está integrado por 50 nuevos 
puntos de monitoreo inteligente y 
480 cámaras, con las que se llega a un 
total de mil 100 equipos en operación 
en todo el estado.

Explicó que también se implementó 
una nueva plataforma de gestión 
y grabación de video que permitirá 
un monitoreo inteligente y 
administración más eficiente del 
sistema, y la aplicación de un software 
de análisis que permitirá revisar horas 
de material en cuestión de minutos, 
analizarlo cuantitativamente para 
obtener información y localizar de 
forma instantánea a personas y 
vehículos, entre otros elementos de 
interés.

Además, para reforzar las tareas de 
vigilancia en principales colonias de la 
entidad, en el municipio de Campeche 
se instalaron 271 cámaras; en Carmen 
144; se incorporó al municipio de 
Hecelchakán con 19 equipos; se 
reforzó el sistema en los municipios 
de Calkiní, Champotón y Hopelchén 
con 22 cámaras adicionales y en 
Escárcega con 24.

Resaltó que en el municipio de 
Campeche se instalaron más de 
15 kilómetros de fibra óptica para 
mejorar la capacidad de trasmisión 
de datos del sistema, y se pusieron en 
operación cuatro pantallas con panel 
tipo LED que permitirán la difusión de 
mensajes informativos.

Adicionalmente, en el inmueble del 
C-5 se instalaron 295 paneles solares, 

mediante una inversión de tres 
millones 695 mil pesos, con lo que la 
red fotovoltaica se incrementó a 425 
celdas, lo que permitirá un ahorro 
anual en el consumo de energía 
eléctrica del 45 por ciento.

En cuanto al equipamiento tecnológico 
para fortalecer el Servicio de Atención 
de Llamadas de Emergencia 9-1-1, 
dijo que se invirtieron ocho millones 
201 mil 916 pesos, en la adquisición 
de conmutadores, servidores 
y actualización del servicio de 
seguridad lógica.

Por su parte, el secretario de 
Seguridad Pública, Jorge Argáez 
Uribe, puntualizó que Campeche es un 
estado seguro, no por casualidad, sino 
por el compromiso que el gobernador 
Aysa González ha tenido de fortalecer 
la infraestructura policial y por el 
trabajo que los elementos realizan 
permanentemente para garantizar la 
tranquilidad de los campechanos.

En tanto, el secretario de Turismo, 
Jorge Manos Esparragoza, especificó 
que las acertadas políticas públicas 
que el gobernador puso en marcha 
para hacer frente a la pandemia, han 
permitido que Campeche registre una 
rápida recuperación en los sectores 
económico y turístico, tal como 
quedó demostrado en las recientes 
vacaciones decembrinas, ya que 
se obtuvo una ocupación hotelera 
general del 45 por ciento, muy por 
arriba de la media nacional.

También estuvieron presentes, el 
coordinador estatal de la Guardia 
Nacional, Federico Prieto Anota; 
la delegada de los programas de 
desarrollo federal, Katia Meave 
Ferniza; el secretario de Salud, 
José Luis González Pinzón y el 
fiscal general, Juan Manuel Herrera 
Campos.

SE TRATA DE UNA 
MODERNA PLATAFORMA DE 
MONITOREO INTELIGENTE 
CAPAZ DE REVISAR HORAS 
DE VIDEO EN MINUTOS 
Y LOCALIZAR DE FORMA 
INSTANTÁNEA A PERSONAS 
Y VEHÍCULOS.
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El gobernador Carlos Joaquín expresó que Quintana 
Roo se ha visto inmerso en un crecimiento de casos 
positivos de Covid-19 que pueden llevar a la entidad 

a los colores naranja o rojo del semáforo epidemiológico 
estatal.

Durante el programa Enlace Ciudadano del Sistema 
Quintanarroense de Comunicación Social, difundido por 
las redes de la Coordinación General de Comunicación, 
el titular del Ejecutivo explicó que es consecuencia de lo 
ocurrido a fines de diciembre y principios de enero.
 
El gobernador de Quintana Roo hizo un llamado a todas 
y todos los quintanarroenses a tener más cuidado en la 
atención a la Covid-19, a darle duro, no bajar los brazos, 
no relajar hábitos ni medidas preventivas y sí buscar todos 
los medios para mitigar contagios.

“Esto nos demuestra que la Covid-19 no nos da tregua, 
está ahí y siempre busca espacios para causar daño, dolor 
a las familias” expresó al indicar que enero puede ser un 
mes difícil.

“La Covid-19 sigue avanzando, sigue crecimiento en México, 
en el mundo. Muchos estados del país han regresado a 
colores naranja, rojo, y en Quintana Roo no queremos estar 
ahí” expresó Carlos Joaquín.

Añadió que por eso la necesidad y la importancia de hacer 
uso de los hábitos, y el respeto de los protocolos en los 
diversos negocios, donde se recibe gente, donde se hace 
como que no se ve, que no se respeta el aforo, los horarios, 
y se permite este tipo de situaciones que nos dan como 
resultado que hoy tengamos 50 personas intubadas.

En su mensaje dirigido a la población, Carlos Joaquín 
advirtió que actuar de esta manera es poner en riesgo la 
reactivación económica del estado, cuando el equilibrio 
entre la salud y la recuperación es lo que nos va a permitir 
continuar con el crecimiento económico, tener empleos y 
que podamos tener el crecimiento que todos queremos.

Carlos Joaquín informó que el ranking de las 10 colonias 
con más casos positivos activos de Covid-19 los lidera la 
colonia Adolfo López Mateos, de Chetumal, con 14 casos, 
lo que enciende un foco de alarma. Le sigue Hacienda Real 
del Caribe, de Cancún, con 9 casos.

Tercero, cuarto y quinto lugar lo ocupan, con 8 casos, la 
Región 96 de Cancún, colonia Forjadores de Chetumal y 
Prado Norte de Cancún.

Sexto lugar, la Región 106 Tierra Maya de Cancún, con 6 
casos.

Séptimo, octavo, noveno y décimo lugar, con 5 casos cada 
uno, la Región 219 de Cancún, el Centro de Chetumal, la 
colonia Ejidal de Playa del Carmen y Holbox.

En relación con las vacunas, el gobernador de Quintana 
Roo informó que la firma Pzifer cerrará su planta unas 
semanas para ampliarla e incrementar su producción y 
hacerla llegar a donde no han podido tenerlas.

Por tanto, se redujo a 219 mil de las más de 450 mil que 
debían de llegar a México cada semana. Por tres semanas 
se dejarán de recibir vacunas. Posteriormente estarán 
llegando ya no 450 mil dosis sino 700 mil cada semana.

GOBIERNO DE QUINTANA ROO 

Especial / La Revista 

Alerta por incremento de contagios 
de Covid-19: Carlos Joaquín

EL GOBERNADOR DE QUINTANA ROO 
HIZO UN LLAMADO A TODAS Y TODOS 
LOS QUINTANARROENSES A TENER 
MÁS CUIDADO EN LA ATENCIÓN A LA 
COVID-19.
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Es urgente que las vacunas lleguen al sector 
educativo y sean aplicadas a los maestros, 
intendentes y administrativos, a fin de que 

los niños y jóvenes regresen a las aulas, porque 
el tiempo que estamos perdiendo es demasiado 
costoso para el desarrollo del país, señaló el 
senador Jorge Carlos Ramírez Marín durante su 
trasmisión vía redes sociales.

“Desde aquí hago un atento llamado a los 
gobiernos estatales y municipales a que hagamos 
un fondo para comprar vacunas, no esperemos 
a que el Gobierno Federal nos incluya en el 
calendario de aplicación.  

“La deserción escolar y la desigualdad están 
llegando a cifras históricas que no se veían en 
décadas, se estima que 13 de cada 100 estudiantes 
de todos los niveles educativos, de kínder hasta 
preparatoria, dejaron sus estudios desde el inicio 
de la pandemia”, advirtió Ramírez Marín.

Tras escuchar a varios colonos 
del rumbo de la colonia Xoclán 
Susulá, Víctor Cervera Hernández, 

precandidato a la presidencia municipal 
de Mérida por Movimiento Ciudadano, 
afirmó que “Necesitamos un nuevo trato 
que incluya a todos, que no deje fuera a 
nadie y que nos ayude a levantar Mérida”.

“Como empresario sé que si bien se 
exigen requisitos a los emprendedores, 
también se debe vigilar que los procesos 
se llevan conforme a la ley y no tratos 
desiguales”.

“La pandemia nos ha dejado sin dinero, 
sin trabajo, pero los emprendedores 
buscamos cómo llevar el sustento 
a la casa, es una pena que no exista 
orientación para obtener un permiso” 
comentó Juan Carballo, quien desde hace 
mes y medio abrió un negocio de venta 
de alimento para mascotas.

Especial / La Revista 

OPINIÓN MISCELANEA POLÍTICA 

El sector educativo  debe ser el siguiente
en la línea de vacunación: Ramírez Marín

Necesitamos un nuevo trato que nos ayude 
a levantar Mérida: Víctor Cervera Hernández
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En mayo de 1976, la Asociación 
Artística “Gustavo Río” 
llevó a cabo en el Teatro 

Ferrocarrilero un homenaje al 
poeta Alfredo Aguilar Alfaro, en 
ese evento se marca el retorno a 
Yucatán de una gran artista del 
Bel Canto que había marchado a 
otras tierras por muchos años, 
y que retornaba triunfalmente, 
pues había llegado a alturas 
insospechadas, y había paseado 
su arte por escenarios no pisados 
antes por ningún yucateco, y por 
muy pocos mexicanos. Conchita 
Antuñano, la joven, casi niña, 
que había salido del terruño para 
probar suerte en otros lares, 
regresaba como una soprano 
consumada, y acudía gustosa para 
patentizar su amor y su admiración 
a quien había sido siempre un 
impulso en su vida artística, el gran 
poeta yucateco, Alfredo Aguilar 
Alfaro. La inolvidable noche, en el 
Teatro Ferrocarrilero, se iluminó 
con la voz privilegiada de Conchita, 
quien conquistó al público que, 
materialmente, abarrotó el recinto 
y le brindó clamorosa ovación que 
premió su brillante actuación. De 
esta memorable noche, tengo muy 
bien grabados los recuerdos, pues 
tuve el privilegio de conducir el 
programa, alternando en esta tarea 
con Don Anselmo Castillo Ojeda, el 
inolvidable “Chelmi”.

El programa del concierto de Conchita 
Antuñano, estuvo muy bien equilibrado; 
la primera parte estuvo compuesta por 
selectas arias de óperas de los autores más 
gustados del género. El público estalló en 
una gran y prolongada ovación, al interpretar 
Conchita “Casta Diva”, de la ópera “Norma”, 
de Bellini, lo cual se repitió en las arias de 
óperas de Wagner. La segunda parte del 
programa contuvo romanzas y pasos de 
gustadas zarzuelas y canciones españolas 
y napolitanas. Un número de esta parte del 
programa se robó el corazón del público, 
y desde entonces, hasta ahora, se lo piden 

OPINIÓN CULTURA 

CONCHITA ANTUÑANO, 
UNA VOZ DE YUCATÁN POR LOS 

ESCENARIOS DEL BEL CANTO DEL MUNDO

Conchita Antuñano, la joven, 
casi niña, que había salido del 
terruño para probar suerte 
en otros lares, regresaba 
como una soprano consumada.- 
Foto: Salvador Peña.

Por Ariel Aviles Marin
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a Conchita cada vez que actúa en Mérida: “El 
Molondrón”, canción lírica de Fernando Obradors. En 
la tercera parte del programa, Conchita paseo su voz 
por lo más granado de la canción yucateca, la trova 
tradicional encontró en ella una intérprete del más 
alto nivel. Llegó el momento esperado de la noche, 
el punto culminante del homenaje al poeta. Con un 
silencio impresionante, casi con reverencia se puede 
decir, el respetable escuchó “Ojos Tristes”, canción en 
tiempo de clave, con letra de Aguilar Alfaro, y música 
de Guty Cárdenas, canción que resultara ganadora en 
el concurso La Fiesta de la Canción, organizado por 
el Teatro Iris en 1928. Al terminar de cantar Conchita, 
el teatro se cae en cerrada, sonora y larga ovación 
que encabezan el propio poeta Aguilar Alfaro y su 
tío, el Profr. Remigio Aguilar Sosa. Noche inolvidable, 
grabada en la memoria de la vida cultural de Yucatán.

Después de ese retorno triunfal, luego de su 
prolongada ausencia del terruño, Conchita se hizo 
presente muchas veces, en noches de concierto, ya 
en nuestro máximo coso de la cultura, el Teatro Peón 
Contreras, en cuya temporada de reinauguración, 
participa acompañada por la Sinfónica de Yucatán, 
dirigida entonces por Antonio Cabrero. Muchas 
noches del Peón Contreras, fueron iluminadas por 
la privilegiada voz de Conchita Antuñano, siempre 
en forma brillante y destacada. Y siempre, en cada 
presentación, el respetable no le dejaba terminar la 
noche sin pedir, materialmente exigir, como ancore, 
El Molondrón. Exigencia que, Conchita siempre ha 
complacido con gran entusiasmo. La voz de Conchita, 
yucateca distinguida por antonomasia, ha sonado en 
grandes escenarios del Bel Canto, ha alternado con 
grandes figuras del género, como Plácido Domingo, 
con quien incluso ha grabado una ópera completa: 
“Iris” de Pietro Mascagni. Nuestra distinguida 
coterránea lleva ya más de cinco décadas de triunfal 
carrera por los más grandes escenarios de la ópera 
en el mundo, y es justo hacerle un reconocimiento en 
esta, la tierra que la vio nacer.

María Concepción Sánchez-Antuñano y Aguilar, 
es hija de otro yucateco distinguido, Don Agustín 
Sánchez-Antuñano, quien es el padre del deporte 
más emblemático de México, en Yucatán, la charrería; 
además, es autor de un valioso libro, muy completo, 
sobre otro deporte, la cetrería. Su tatarabuelo, fue 
también un célebre personaje de México, durante el 
porfiriato, Esteban de Antuñano, considerado como 
el padre de la economía y la industria nacional. Su 
inquietud por llegar a ser una figura en el canto, la lleva 
a salir de Yucatán para cursar estudios en CDMX. Muy 
joven, debuta en el Palacio de Bellas Artes, en la ópera 
“Carmen” de George Bizet. Luego, marcha a los Estados 
Unidos y su talento le abre las puertas de las dos grandes 
catedrales de la ópera en ese país: El Metropólitan Ópera 
House y el Carnegie Hall. Donde participa en la puesta de 
innumerables óperas y también ofrece conciertos en forma 
individual. Su trayectoria la va llevando a especializarse en 
autores como Wagner, de cuyas dificilísimas arias es una 
intérprete magistral. Uno de sus más sonados conciertos, 
se llevó a cabo en 1978, en el Carnegie Recital Hall, 
acompañada de la destacada pianista Margo Garrett. En el 
campo de la música española, la trayectoria de Conchita la 

ha hecho una gran intérprete de 
autores como Enrique Granados 
y Fernando Obradors. De este 
último autor, otro gran éxito de 
Conchita, es su interpretación 
de la romanza “Del Cabello más 
Sutil”.

Hay yucatecos que van por el 
mundo, andando los caminos 
del arte y la cultura; estos 
distinguidos hijos de Yucatán, 
son quienes han llevado 
el nombre de su tierra por 
increíbles lugares del mundo. 
Podemos decir sin temor a 
equivocarnos, que hay yucatecos 
universales, entre ellos sin lugar 

a dudas, podemos mencionar a Silvio Zavala, a Armando 
Manzanero, a Jorge Ignacio Rubio Mañé; a estos nombres 
se ha de agregar con toda justicia, el de Conchita Antuñano, 
pues ha pisado los escenarios más importantes del Bel 
Canto en el mundo. Ella es María Concepción Sánchez-
Antuñano Aguilar, pero ha brillado por el mundo de la ópera 
con su sencillo nombre artístico: Conchita Antuñano, así 
hemos de recordar siempre a esta yucateca universal. La 
figura de Conchita en nuestros escenarios, siempre traerá 
a la memoria las coplas que dicen así: “¡Molo, molondrón, 
molondrón, molondrero, eeero!”

Cuando Conchita marcha 
a los Estados Unidos, 
su talento le abre las 
puertas de las dos 
grandes catedrales de 
la ópera en ese país: El 
Metropólitan Ópera House 
y el Carnegie Hall.- 
Foto: Salvador Peña.
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Al inicio de Familia de Medianoche la película presenta 
un dato escalofriante: en la Ciudad de México 
solamente existen 45 ambulancias estatales. 45, 

para una ciudad con una población de 9 millones de 
habitantes. Evidentemente ello genera una situación 
precaria la cual ha tenido que ser subsanada con los 
servicios de ambulancias particulares. En un fragmento 
del filme, Juan Ochoa el conductor de una estas unidades 
se encuentra abrumado ante el nulo reconocimiento que 
tiene su labor por lo que emite una brutal sentencia: “Me 
gustaría” – dice – “ver que es lo que pasa si un día ninguna 
particular sale a trabajar”. Su comentario es crudo, certero, 
y es una muestra de lo que ha sucedido con el sistema 
de salud en México, un sistema en el incluso la reacción 
ante una emergencia médica está sometida a una serie 
de circunstancias en las que el estado ha renunciado a su 
labor y la ha cedido a una iniciativa privada que también 
opera en precarias condiciones. 

Pero uno de los aspectos más destacados del estrujante, 
emotivo, y apasionado relato del director norteamericano 
Luke Lorentzen, es que a pesar de la precariedad en la que 
se desenvuelven los protagonistas de su película intentan 
hacer una labor profesional, entienden perfectamente el 
tipo de trabajo que tienen y muestran una gran empatía 
por las personas a las que bridan sus servicios, personas 
que viven – tal vez – los peores momentos de su vida. 
Lorentzen sigue con su cámara el devenir diario de una de 
la familia Ochoa. Una familia que posee una ambulancia la 
cual es su principal medio de subsistencia. Los miembros 
de la familia que salen todas las noches a ganarse la vida 
tienen características muy particulares. Juan, un joven de 
tan solo 17 años, es el chofer de la ambulancia. Es claro 
que las circunstancias le han obligado a madurar más allá 
de su edad, es ordenado y es sumamente empático con 

los pacientes a los recoge. El padre, 
Fernando sufre de algún tipo de 
cardiopatía, es desordenado y resulta 
evidente que hace todas las noches 
un enorme esfuerzo por soportar las 
pesadas cargas de trabajo. A ellos 
se les suma Josué, un carismático 
chico de tan solo 8 años que adora 
subirse a la ambulancia a acompañar 
a su padre y hermano en sus largos 
recorridos por la ciudad de México. 
Lorentzen hace un estupendo retrato 
de una buena familia que se encuentra 
dentro de un sistema roto, destruido, 
uno en el que – insisto – el estado ha 
renunciado a su papel y lo ha dejado 
en las manos de un mercado tan libre 
como injusto. 

La cámara sigue a la familia mientras 
tienen que lidiar con policías que les 

impiden su labor o que les cobran por haberles avisado 
del sitio en el que ha ocurrido algún tipo de incidente, lo 
hace cuando llegan a un hospital y algún familiar de un 
paciente se niega a pagar por los servicios o cuando se 
encuentran con una joven que ha sido agredida por su 
novio y dan muestras de una desbordante comprensión 
ante la situación. Y los sigue mientras intentan ganarle 
a otras ambulancias al escuchar el reporte de algún 
percance, lo que provoca auténticas carreras entre las 
unidades en las que el ganador tiene más posibilidades de 
salvar a la noche con algunos pesos para la ambulancia. 
Al mismo tiempo, Lorentzen da una lección de como cubrir 
este tipo de percances sin explotar el morbo que muchos 
medios derivan de ellos. Nunca muestra alguna de las 
heridas de los pacientes, incluso éstos o sus familiares – 
salvo en un caso, en el cual hubo consentimiento explícito 
– siempre permanecen en el anonimato. Ello no va en 
detrimento del drama que los Ochoa han incorporado 
a sus propios dilemas familiares, por el contrario lo que 
hace es potenciar la acción a través de los rostros y las 
reacciones de los tripulantes de la ambulancia. 

Al final, Familia de Medianoche es un estupendo relato 
sobre un grupo familiar que busca ganarse la vida de 
manera honrada, que intenta sobrevivir en un país y en un 
sistema que mira para otro lado mientras ellos y muchos 
otros tratan de llevar todos los días el pan a casa. Uno 
como espectador termina completamente compenetrado e 
identificado y hasta agradecido con los Ochoa, mexicanos 
que son ignorados pero que terminan convertidos en los 
pilares de una sociedad resquebrajada, caótica y que sin 
gente como ellos ya estaría completamente derrumbada. 

Familia de Medianoche está disponible en Netflix. 

Familia de Medianoche

EN LA PANTALLA 
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